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□何琛

我是1970年代末出生的孩子，这一点
我知道，我的学生倒不一定知道。

为什么那么避讳谈年龄的我要强调这
一点呢？并不是想刻意和我的学生把距离
扯远，而是想说我所处的童年时代和我学生
处的童年时代大不一样，我的故事就是讲的
那个比较遥远的年代。

我很喜欢过“六一”儿童节，从我有记忆
时起。因为在那个年代，过“六一”的时候，
我们孩子会得到额外的照顾，爸爸妈妈单位
上会按照一家孩子的多少发钱。我记得每
个孩子有六元钱的补助，也只有在这个时
候，我的父母才会觉得一家有两个孩子是
一笔多么巨大的财富。可是我的爸爸妈妈
很“抠门”，他们会商量着用一个人的钱，
给两个孩子过节。这一切我和妹妹都蒙在
鼓里。我们会欢天喜地从父母手里接过平
时想都不敢想的橘子汽水，会忙着抢着穿
我们梦想已久的衣裙。为了这一天的快乐，
我和妹妹甚至头天晚上彻夜不眠。

但是“六一”节也有过得不快乐的时候。
我读小学二年级的时候，一些思维活络

的小贩从外地批发了很多漂亮的童装，在大
街上叫卖。我每天上学都要经过那条热闹
非凡的大街，置身于五彩斑斓之中，我的脚
步放得格外的慢。我仿佛走进了一个童话
王国，梦想着所有的新衣服都能在一夜之间
飞到我的衣橱。好在我从小就不是一个妄
想主义者，我的视线只定格在一条黄色的有
蝴蝶边的连衣裙上。我还跟小贩讲好了价
钱，并且傻傻地拜托他一定要给我留好。那
一下午老师讲什么我都不知道，脑袋里就只
有那条黄色小裙。

放学了，一路狂奔回家。
急不可耐地告诉了妈妈我的想法，我

以为妈妈会很爽快地答应语文数学才考了
双百分的我这个小小的要求。没想到，妈
妈毅然决然地说不行。我知道妈妈决定的
事情是永远不能改变的，那个时候怕她怕
得要命，只能悄悄躲在被子里哭。那一年
的橘子汽水一点儿没有味道，连天气都是
阴沉沉的。20年后我开始“报复”曾经那
么强悍的妈妈，我不断地给她买各式各样
的新衣服，想加重她当年没满足一个幼小
孩子心愿的负罪感。可是我的妈妈除了逢
人便夸女儿孝顺之外没有一点别的话，她

彻头彻尾地把那件事给忘了。
我在一个战场失败的同时，妹妹却在她

开辟的另一个战场取得了胜利。
妹妹没有我聪明，这是大家公认的事

实。可是在我看来，妹妹在索要东西上面比
我智慧一百倍。妹妹知道不可能在强悍的
妈妈那儿打开缺口，于是开始在温和的爸爸
身上寻找机会。那一天，过节前夕，妹妹趁
着只有她和爸爸在的好机会，开始和爸爸

“谈判”。她告诉爸爸她的同桌有一双漂亮
的小雨靴，她也要买一双。爸爸没有答应，
那个时候爸爸在家里是不掌握经济大权
的。妹妹开始哭，爸爸有点动摇了，但是仍
然不肯松口。最后，我老实的妹妹使出了
撒手锏，她迅速在我和她睡觉的小床一头
的被子底下，拿出一包已经开过的香烟，义
正词严地告诉爸爸，如果他不答应，这包东
躲西藏的烟会马上落入妈妈手中。我不知
道妹妹这一套是从哪里学来的，反正她事
先都没有给我讲过。但我后来知道，爸爸
当时哭笑不得，迅速败下阵来，连忙答应了
妹妹的要求，还和妹妹拉了小拇指的，表示
绝不食言。

晚上我们听到了爸爸妈妈的争吵，但
是这一次爸爸用他的坚持捍卫了他男子汉
的尊严，妹妹赢得了一双小雨靴。

我们执着地热爱儿童节，因为那是我
们的又一个新年。我和妹妹在这一天第
一次尝到了可乐的味道，我和妹妹在这天
第一次穿上了背带短裙，我和妹妹在这天
第一次去了大公园。很多个第一次就是
在这一天发生，所以我固执地以为“六一”
是我人生的开始。在这个节日我开始有
了梦想，我知道了想要获得，一切都得靠
自己。

所以后来，14岁以后，告别了童年的我，
还是那么喜欢过儿童节。这种习惯一直保
持到了现在。我会在这一天用一种特别的
方式来犒劳自己，提醒自己永远保持一颗童
心，永远记住自己的梦想，永远不要老去。

现在我的学生或许马上要告别自己的童
年，不再“名正言顺”地过儿童节。但是我想
用自己的经历告诉他们：节日只是一种形式，
内容需要用一辈子去填充。生命中还有无
数个儿童节在等着我们，让我们永远不要
停歇，永远快乐地朝鲜花和梦想奔跑！

节日快乐，我亲爱的大小孩子们！
（作者系重庆南开中学语文教师）

永远的永远的““六一六一””
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□赵欣

两路口贺龙雕像旁，绿树点缀的小山坡上，
重庆市体育局办公楼古色古香。这栋建筑落成
已近70年，它造型仿古，色彩素朴，映衬着初夏
时节蓝丝绒般的天空，煞是好看。

比约定的采访时间提前一点，我们来到三楼
会议室，推门一看，贺祖芬正跟工作人员交谈。

80岁的老太太谈兴颇浓，声音有些激动，聊
的都是往昔岁月里的故人往事，倏忽几十年风
流云散，那些逝去的曾经却似乎从未走远，历历
在目，深藏心间。

会议室摆放着一些老照片、旧训练服和
运动会冠军奖章。这些珍贵物件记录着贺祖
芬年轻时的风采和荣光，它们被主人从千里
之外带回家乡，郑重地捐献给重庆体育博物
馆珍藏。

“我的体育人生从重庆两路口开启，大田湾
体育场曾见证我创造最好成绩。60多年过去，
能够带着这些凝结了我人生记忆的东西回到这
里，我感到很幸福。这也算是在外漂泊多年的
我，为家乡体育事业尽的一份绵薄之力。”说这
话时，贺祖芬的声音有些哽咽。

家乡来电，让她顿时泪流满面

贺祖芬是谁？今天的年轻人难免感到陌
生。但在20世纪六七十年代，这个名字曾广为
人知。身为短跑名将的她，在国内外比赛中一
次次夺得冠军，她的拼搏精神激励了亿万国人。

1959年的第一届全运会，贺祖芬和队友斩获
女子4×200米金牌；1965年的第二届全运会，她
似一匹飞奔的黑马，连夺女子100米和200米两
枚金牌；1975年的第三届全运会上，她再夺女子
100米金牌；随后，1971年至1975年，她几乎垄
断了女子100米和200米的全国冠军。

尤其值得一提的是，1965年，在第二届全
运会连夺两枚金牌后，她回到体育人生的起
点——重庆大田湾体育场汇报表演，以11秒5
的成绩刷新女子百米全国纪录，这个成绩足以
在1964年奥运会获得亚军。这一纪录被她保
持了21年，直到1985年才被刷新。

“所有成绩都是1957年我被选入重庆市青
少年业余体校时没有想过的。”贺祖芬回忆，当
时她在重庆42中读初中，活泼好动，在学校的
运动比赛中总拿第一，体育老师发现她很有潜
质，于是把她推荐给体校来选苗子的老师。
1958年，她又被推荐到国家队参训，就此离开
重庆。

“1958年至今，我先在国家队工作，后来定
居福建，中间只因比赛等短暂回过重庆，但我心
里无时无刻不在想念家乡。这次接到体育博物
馆征集通知，我兴奋得睡不着觉。”贺祖芬说，几
个月前，她接到重庆市体育局的电话，“一看是
重庆号码，我还挺诧异，然后就听到了成立体育
博物馆的消息。阔别几十年，家乡还记得我啊，
我顿时泪流满面……建博物馆这个事很有意
义，能传承体育精神，我立马翻箱倒柜寻找，就
是要把最好的东西捐给家乡。重庆生我养我，
大田湾更是我梦想开始的地方，家乡的恩情我
永远不忘……”

用力奔跑，只为妈妈不再操劳

对贺祖芬而言，她的体育人生高光时刻无
数，看上去顺风顺水，但倘若回到起点，她其实
也曾历经坎坷。“比如，起初我参加田径训练，我
妈妈就是一百个不情愿。”她说。

1943年，贺祖芬在南川出生。“小学时，妈妈
带我到重庆投奔舅舅，她要同时照顾舅舅的3个
孩子和我。为了多赚点钱给我过年买新衣，她
还接下了给邻居洗衣服的活儿。当我被体校推

荐进市体工队参训时，妈妈哭了，她不想我当运
动员。她说，芬呐，你不要去，你好好学习考大
学，再苦再累妈也供你……”

说起这些往事，贺祖芬的眼眶红了，泪水不
停打转。她接过我递上的纸巾擦擦眼，接着说，

“但我那时态度很坚决，因为从小体育就很好，
老师也说我有潜质。我还问了老师，说参加体
工队训练可以拿工资，练好了拿名次还有奖金，
我想早点挣钱养妈妈，让她不要那么累，所以虽
然当时我们母女分歧真的很大，但我还是义无
反顾地去了。”

那时，每天下午最后一堂课下课铃响，贺祖
芬就从枣子岚垭的42中一路飞奔到大田湾，只
为抢一双合适的训练鞋。“在我眼里，大田湾好
像一个新世界，有很多运动装备，教练也很喜欢
我，他们觉得我很听话，不但主动训练，而且能
力这些都很全面。”

贺祖芬记得，在重庆训练时第一笔工资是
6块钱，“我领了钱就马上跑回家交给妈妈，母女
俩抱头大哭。”后来进入国家队训练，工资涨
到了几十块。1960年，贺祖芬出国比赛，有津
贴，“我就买了一箱子奶粉带回国，我想寄给妈
妈让她改善营养，谁料回国就接到噩耗，妈妈
走了……妈妈这一生太苦，没能享福……”

与妈妈永别时，贺祖芬只是个十来岁的小
姑娘。失去世上最亲的亲人，她心中留下了永
远难以愈合的创伤。舅舅一家对她很好，但她
知道，未来的命运必须靠自己。

强风拂面，人生就是一场奔跑

靠自己，要争气！从贺祖芬走上田径训练
之路的第一天起，这6个字就是她认定的真理。
她常常提醒自己，不尝试挑战，人生可能就只是
一场梦幻。

第一次具有重大意义的挑战，发生在
1958年被推荐去国家队参训时。“当时我在市
体工队排球队，教练忽然通知我去北京参加国
家队训练，我那时其实对国家队没概念，心想
在哪儿都是训练。”贺祖芬记得，进京报到是
当年10月8日，一个多月后，她被通知改练短
跑。接着她只用了短短几个月，便从一名二级
运动员迅速提升为健将级，创造了队里的一个
奇迹。

贺祖芬说，刚到短跑队不久，她就听说，她
进京训练是试训，如果6个月内达不到国家队的
要求，要被退回重庆。“我怕丢人，下定决心要站
稳脚跟。”

一般来说，二级运动员成为健将要训练好
几年。贺祖芬是幸运的，刻苦的她遇到了很好
的教练。“在北体大训练时，早上6点起床，冒大
雪跑颐和园，一天下来我常常累得在角落里睡
着。我咬紧牙关坚持了一个冬天，开春第一场比
赛，我就达到健将标准了，所有人都刮目相看。
接着1959年举办第一届全运会，我参加了，还
跟队友一起拿了集体金牌。”

那时，16岁的贺祖芬心中只有奔跑，未来究
竟会怎样，她并不知道。“我从不胡思乱想，要想
也就想想自己跑步的模样，想想怎么跑得更
快。我只知道，跑起来有风，那就一直跑下去。
拂面的强风让我感受到全身肌肉的律动，我能
做的就是迎着风跑，拼命向前跑。”

怀着这样的信念，她全身心投入比赛和训
练。据《重庆体育志》记载，1974年，31岁的贺
祖芬还代表我国参加在伊朗举行的第七届亚洲
运动会，获女子100米、200米和4×100米接力
三块银牌，以如此年纪参赛，让她成为全国运动
寿命较长的优秀运动员之一。

1986年，贺祖芬退役后随爱人调到福建省
工作。如今，他们一家定居厦门。几十年来，因
为事务繁忙，回家乡的机会很少。“又回到大田
湾，我感到既熟悉又陌生，当年这一带种下的小
树都已经枝繁叶茂了，我觉得这就跟家乡重庆
的蓬勃发展一样，令人欣喜。”

她说，阔别几十年，也有不少遗憾。“现在跑
不动了，我也不会放弃。”

捐赠物品展示。
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□蓝钥匙

在我的成长经历中，“孤独”的感觉总
是常常袭上心头。

起因可能是我不想分享一件玩具而被
同伴疏远；或者是“六一”儿童节演出的时
候，我只能作为观众看着其他同学在台上
大放异彩；我曾一度认为自己满脸雀斑的
样子是最不可爱、最不讨老师喜欢的；更
加糟糕的是，我是班上最矮小的孩子，总
是容易被人忽略……

成长中的诸多烦恼，最后好像都会反应
为一种结果：孤独。

我清楚地记得年幼的我在面对孤独时
的彷徨、迷茫和手足无措。我只能默默地
一个人躲在被窝里伤心难过，只能努力把
心事诉诸花、鸟、虫、树，或者翻看小人书，
或者在本子上写写画画发泄我的不安。
那些让我情绪得以舒缓的文字和图画，现
在想来，或许就是“童话”的种子在悄悄地
萌芽。现在我依然愿意每天被童话包裹
着。童话总能触动我心灵最柔软的那个
部位，让我心里时常装满阳光，心怀感恩
去拥抱生活中的每一份小美好。

童话为我打开了一个美丽的新世界。
我是从2015年开始创作童话的，当时

大女儿5岁。我买了很多童话故事书，在给
孩子读故事的时候，我想：这些故事我也可
以写呀！于是，我就会编一些童话故事给孩
子听。有时候，一晚上讲不完的故事，我白
天会构思故事该怎么继续，第二天晚上继续
给女儿讲。我把故事整理成了一些小文档，
也会发给朋友们看看。有朋友看了之后兴
奋地说：“我感觉你的故事可以发表呀！”

于是，在以后的日子里，我每天除了给
孩子讲故事，就是期盼能够捧着沾满油墨
香气的刊物，欣赏里面那些我“稀奇古怪”
的想法变成的故事。

我喜欢写童话故事，喜欢创作一个个鲜
活生动的角色。我喜欢在故事里恣意妄为，
这是属于我一个人的狂欢。我常常边写故
事边开怀大笑，也常常为自己故事里某个角
色的命运而潸然泪下。我畅快地享受创作
完成后的幸福感，那种满满的幸福不亚于谈
了一场刻骨铭心的恋爱。

我总想把世界上各行各业、林林总
总的一切通过童话的方式讲述出来。那
种感觉就像自己是一位国王。我曾经在

《儿童文学》发表的获奖童话《二十二
号》，灵感就来自我在报纸上看到的一篇
报道《用爱拥抱死亡，灵魂摆渡人——临
终关怀师》。当时我非常感动，这是多么
伟大又鲜有人了解的职业啊！那个时
候，我如同发现了新大陆一样，在手机备
忘录上很激动地记录：我要写一个关于
临终关怀师的童话，用我擅长的方式来
讲述他们的平凡和伟大。终于有一天，
我的脑海中出现了一个机器人，他是一
名出色的临终关怀师……于是，我的童
话故事开始了。

我故事的第一个读者是大女儿，她现在
已经14岁了。在她读小学的时候，她会很
认真地给我的故事写评语，也会留言让我加
油。我经常想：“即使没人喜欢这个故事，就
当送女儿的礼物。”“如果我一辈子都不能成
为一个出色的童话作者，至少我可以努力当
一个出色的父亲吧。”这样我写起来就格外
带劲。

前段时间我在写一个童话故事，灵感就
是给还在上幼儿园的小女儿讲睡前故事的
时候获得的。当时，突然说到了送别的话
题。我说，爸爸只能送你到一个地方，剩下
的路你要自己走，就像上幼儿园一样，我只
能送你到门口。没想到女儿竟默默流泪了。

是的，孩子对生命和情感的体验并不比
成人差，有时候甚至更丰富。作为写作者，
应该多沿着孩子的眼光去发现生活中的故
事。这让我有了一种使命感，我应该多写一
些能够触摸到孩子们心底的故事和文字。

我的笔名是蓝钥匙，我希望手里能够握
住那把打开人们心门的钥匙，让童真童趣，
让美好温暖常驻每个人的心里。

如果我是一名医生，我会毫不犹豫地给
那些在繁华尘世中，寻求心灵宁静的人开出
一剂神奇的“药方”——童话。童话绝对不
是孩子的专用品。

我喜欢的德国幻想文学作家米切尔·
恩德说过：“忘记自己内心世界的人也就
忘记了自身存在的价值。内心世界是外
在世界的补充，我们必须去发现它，完善
它。倘若我们不能经常做心路之旅去找
到这种价值，那我们就彻底迷失了。”

未来，我会写很多很多童话故事送给大
家，就像星星那么多吧！

（作者系儿童文学作家，冰心儿童文学
新作奖、第三届曹文轩儿童文学奖获得者）

童话的光芒童话的光芒

人物名片

贺祖芬，1943年生
于重庆南川，著名短跑
运动员，曾多次在国内
外比赛中荣获女子短跑
冠军。其中，1965年在
第二届全运会上获女子
100米和200米两枚金
牌。一个月后，以11秒5
刷新百米全国纪录，进
入当时的世界十强。
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